

DESPUES DE LA FIRMA

La Cámara de los Lores ratifica el Tratado

Wilson niega que el sea el autor de la cláusula por la que se concede Shantung al Japón. Alemania reclama de la Entente el cumplimiento de cuanto se refiere a la repatriación de prisioneros

Situación diplomática América firmará el Tratado con Bulgaria y Turquía.

WASHINGTON 24.—El Departamento de Estado comunica que los Estados Unidos firmarán el Tratado de paz con Bulgaria y Turquía.

LONDRES 24.—Los rumores acerca de la reunión del Consejo económico austriaco, que debía celebrarse hoy, proceden de una confusión habida entre la reunión de ese Consejo y la sesión privada que, en efecto, debe celebrarse hoy la Comisión ejecutiva del mismo.

La reunión del Consejo económico se verificará el día 28 y durará hasta el 29.

PARIS 24.—Cuatro delegados, técnicos financieros, llegaron esta mañana a Saint Germain, después de conferenciar ayer con el Sr. Renner, presidente de la Delegación austriaca, que se encuentra en Felbach.

Se espera la llegada del ministro de Hacienda, de Austria.

Los delegados terminarán la contestación austriaca, respecto a las cláusulas financieras del Tratado de paz con Austria.

PARIS 24.—La Comisión de la paz, presidida por Viviani, ha continuado el estudio del informe de Dubois y de las cláusulas relativas a los medios de pago de Alemania, lo mismo que sobre la liquidación de bienes alemanes en el extranjero.

El Tratado con Austria

«Implica la bancarrota y la esclavitud»

BASILEA 24.—Los periódicos austriacos afirman que las condiciones impuestas por la Entente implican la bancarrota y la esclavitud política y económica de Austria.

No atribuyen ninguna importancia a la anexión por Austria de los territorios del Oeste de Hungría, pero deploran amargamente la pérdida del Tirolo meridional.

Federico Adler ha declarado:

«Se trata de una paz de depresión. No sentimos ningún agradecimiento por los regalos de la Entente. Sin un plebiscito de las poblaciones interesadas no anexionaremos la Hungría occidental.»

No podemos pagar cincuenta mil millones de coronas, porque esto significaría la quiebra del Estado.

En Alemania

¿Por qué no regresan los prisioneros?

NAUEN 24.—El Gobierno alemán acaba de enviar una nueva nota a los aliados sobre la cuestión de los prisioneros de guerra, señalando que Clemenceau prometió, el 26 de mayo, que los representantes de los países aliados y asociados constituirían la Comisión correspondiente tan pronto como quedase firmada la paz.

La nota hace constar que la paz ha sido firmada y ratificada ya por Alemania. No obstante esto, el Gobierno alemán espera en vano la formación de la mencionada Comisión.

El reglamento de navegación

NAUEN 24.—Con motivo de la declaración alzada sobre el levantamiento del bloqueo, la Comisión interaliada de los territorios del Rin, acaba de enviar el texto del reglamento del 12 de julio a la Comisión de armisticio alemán, dando los siguientes detalles sobre la aplicación del mencionado reglamento:

Primero. El bloqueo de Alemania será levantado desde el 12 de julio.

Segundo. Los reglamentos números 5 y 6 modificados, respecto a las facilidades en los transportes, serán anulados.

Tercero. Se prohíbe la exportación de armas, municiones y otros artículos, destinados a fines bélicos.

Cuarto. La exportación de carbón y cok quedará supeditada a las disposiciones actualmente en vigor.

Quinto. Queda prohibida la exportación de tintes, productos químicos, artículos farmacéuticos, platino, oro, dinero metálico, así como oro y plata en jarras, y valores extranjeros, sin tener permiso especial de la Comisión interaliada de los territorios del Rin.

Sexto. El transporte de las demás mercancías es libre.

Séptimo. Quedarán anuladas todas las restricciones referentes a la importación y exportación, que respecto a Luxemburgo había implantado el Comité económico interaliado y la Comisión interaliada de los territorios del Rin.

Todas estas disposiciones no afectarán de modo alguno los permisos especiales de exportación e importación en vigor en los diversos países aliados o neutrales.

En Norteamérica

Wilson dice que se le impide colaborar con los aliados.

WASHINGTON, 24.—La Comisión de Asuntos Extranjeros continúa el examen del Tratado, habiendo oído a diferentes personalidades, con especialidad a Lansing. Mr. Wilson continúa sus conferencias con los senadores republicanos.

Tratando de la negativa de la Comisión a ratificar el nombramiento de los delegados de la Comisión de Reparaciones, algunos piensan que Wilson nombrará delegados. Otros creen que en el discurso de Wilson éste declarará que los senadores republicanos le impiden colaborar con los aliados. Muy probablemente, durante la corriente quincena Mr. Wilson empezará su viaje de propaganda.

En apoyo de la moción de Taft.

WASHINGTON, 24.—Los senadores re-

publicanos parecen dispuestos a apoyar la proposición de Taft, pidiendo modificaciones al artículo 10, para salvaguardar la doctrina de Monroe y la independencia absoluta de los Estados Unidos en todas las cuestiones de política exterior.

Se suprimirá la cláusula referente a Shantung.

NEW YORK 24.—Comunican a Washington que la Comisión de Asuntos Extranjeros del Senado eliminará del tratado de Paz la cláusula en que se concede Shantung al Japón. La Comisión, en la que dominan los republicanos, se ha negado a la petición de Wilson que tendía a aprobar el nombramiento de americanos en la Comisión de Reparaciones de los aliados declarando que el presidente no tiene poder ninguno para hacer nombramientos antes de que el Tratado sea ratificado.

Comisarios especiales americanos participarán en la elaboración del Tratado búlgaro.

Wilson niega que él propusiera tal cláusula.

WASHINGTON, 24.—Mr. Wilson ha autorizado a la Prensa para declarar que es falsa la noticia que ha circulado de que él mismo había propuesto en la Conferencia la fórmula para las cláusulas de Shantung. Ha manifestado que hizo todo lo posible para conseguir su modificación. Espera que la actitud definitiva del Japón respecto a Shantung podrá todo en claro durante las conversaciones.

En Inglaterra

El Tratado en la Cámara de los Lores.

LONDRES 24.—Hoy se discutirá en la Cámara de los Lores los dos proyectos de ley de ratificación del Tratado de Paz y del Tratado de alianza con Francia, que se votaron el martes por la Cámara de los Comunes.

El Gobierno estará representado por lord Curzon, quien pedirá a la Cámara que se voten los proyectos definitivamente en una sola sesión.

En Francia

La desmovilización

PARIS, 24.—Las operaciones de desmovilización se efectúan con gran regularidad, estando perfectamente organizados los servicios relacionados con ella.

La quinta de 1917, que es la más joven de las reservas, será enviada a sus casas antes de la segunda quincena de Octubre.

La comisión parlamentaria continúa estudiando el Tratado

PARIS, 24.—La Comisión de la Paz, de la Cámara de los diputados, ha tomado conocimiento del informe de Mr. Dubois, relativo a las cláusulas financieras del Tratado.

Respecto a las reparaciones por los daños causados, el artículo 237 decide que las entregas en oro realizadas por Alemania serán repartidas, según las proposiciones de los Gobiernos aliados y asociados, proporcionalmente que estarán fundadas en la equidad de los derechos de cada uno.

Parece que será particularmente aprobado el pago de reparaciones a Francia. Subsecuentemente reconocida a Bélgica para el pago de dos mil millones y medio.

El Tratado deja a la Comisión de Reparaciones el cuidado de fijar la proporción de las reparaciones que se repartirán entre los aliados y asociados.

La proporción no se ha establecido todavía pero se cree que será, por lo menos, de un 50 por 100 para Francia.

Mr. Dubois hubiera querido que la repartición se hubiera hecho a prorrata, según los daños totales, con privilegios para las regiones invadidas.

En lo referente a la restitución, el informe registra que después de las promesas de Alemania han sido recuperadas 255.890 toneladas de material.

Los trabajos de la Comisión tocan ya a su fin.

LONDRES, 24.—El Tratado de Paz y la Convención anglo-francesa han sido votados por unanimidad en la Cámara de los Lores.

La Liga de Naciones

Lo que hace falta para que entre Suiza.

BERNA, 24.—Para que Suiza pueda ser un miembro fundador de la Liga de Naciones, debe notificar su decisión, con este objeto, dentro de los dos meses de la ratificación del Tratado de Paz con Alemania y de tres, por parte de los Poderes aliados.

Si Suiza no pudiera ser un miembro fundador, esto originaría que se retirara de Ginebra la Sede de la Liga de las Naciones y la de la Liga de Sociedades de la Cruz Roja.

El Comité internacional de la Cruz Roja fué establecido en Ginebra por la Convención de 1864, y si es trasladado a Ginebra, probablemente irá la sede en que se fije la residencia de la Liga de las Naciones.

Desafortunadamente, debido a las trabas de la máquina constitucional suiza, no podrá activarse el expediente, y Ginebra corre el riesgo de perder la Sede de los Comités.

El Consejo Federal presentará la cuestión al Parlamento en agosto; pero no podrá discutirse hasta septiembre.

Después la cuestión será presentada ante el pueblo, y se espera, con confianza, que su decisión será favorable a que Suiza forme parte de la Liga.

Todo depende, sin embargo, de que se ratifique el programa antes de que expire el período estipulado.

Fiestas de Santiago

SEVILLA, 24.—En el cuartel de Caballería se han celebrado los festejos en honor del Patrón del Arma.

GRANADA, 24.—En el cuartel de San Jerónimo han comenzado los festejos que celebrará el regimiento Cazadores de Lusitania, con motivo de la festividad de Santiago, Patrón del Arma de Caballería.

EL BOLCHEVISMO

Lenine ofrece la paz a los rumanos

BASILEA, 24.—Dicen de Viena que en los Centros austriacos se asegura que una telegrama de los Soviets rusos ha llegado a Kichineff, para ofrecer la paz al Gobierno rumano, en nombre de Lenine.

Según parece, se ha firmado un armisticio de ocho días con las tropas rumanas que operan en el Dniester.

COPENHAGUE, 24.—La Comisión bolchevista rusa que ha llegado a Kichineff para negociar la paz con las tropas rumanas del Dniester, ha salido para el Cuartel general rumano, después de haber aceptado los rumanos un armisticio de ocho días.

En las condiciones de paz del Gobierno ruso, están de acuerdo en dar la Besarabia a Rumania.

LONDRES, 24.—Un comunicado del general Ironside, de Arkangel, da cuenta de que estalló un motín entre las tropas rusas en el frente del Onega, donde no había tropas británicas, y sobre la línea del ferrocarril, donde no había más que un pequeño destacamento británico.

En el último lugar el motín fué descubierta a tiempo y las tropas británicas tomaron la delantera a los rebeldes, dominándolos, mientras los bolchevistas atacaban. El ataque de éstos fué rechazado asimismo.

En el frente del Onega, los rebeldes atacaron las líneas y la ciudad al enemigo. La rebelión se debe a la promesa bolchevista, secundada por los rumores de que las tropas británicas evacuarán el territorio.

El general Ironside declara tener completamente dominada la situación.

CHINOS Y JAPONESES

Ya se han encontrado?

HELSINGFORS, 24.—Comunican del Externo Oriente que los ejércitos bolchevistas han obtenido valioso refuerzo con la ayuda de los chinos.

Las tropas de la región de Blegavestij reciben continuamente enormes refuerzos de chinos.

Los jefes chinos han comunicado a los bolcheviques que pueden contar con todos los millones de hombres que puedan necesitar.

Ya habido encuentros entre japoneses y chinos, luchando estos últimos en gran número.

La Asamblea de Weimar

Habla el ministro de Negocios Extranjeros

«Los Balkanes son el foco de las tormentas europeas».

NAUEN, 24.—Después del presidente del Consejo, Paer, habló ante la Asamblea Nacional el ministro del Exterior Herman Mueller, exponiendo el programa gubernamental. Hizo resaltar primeramente que Alemania, que posee el derecho electoral más libre del mundo, que ha dado igualdad de derechos a la mujer respecto a la vida pública, y que hizo suyo el programa de la se obtiene organización internacionalmente, inaugura una nueva era, en que la política tendrá que ser uniforme en el interior como hacia fuera.

Después de citar los resultados de la guerra por Alemania, el Ministro hizo referencia a la política de alianza, seguida por los aliados, opinando que Alemania misma no debiera poner sus esperanzas en semejantes alianzas, con el propósito de aliviar su situación.

La Liga de los pueblos sin Alemania y Rusia, no es una Liga.

Al contrario, añadió, Alemania se opone energicamente a esta política fatal, y lo mejor que puede hacer es no tomar parte en ella, preparando más bien el terreno para una verdadera Liga de los Pueblos.

La época de la diplomacia secreta con sus intrigas ha de terminar.

La labor preparativa que realizó el conde de Brockdorff Rantzau y sus colaboradores, en pro de una sincera Liga de los Pueblos, la reconocerán en su tiempo los historiadores imparciales.

La Liga de los Pueblos sin Alemania y Rusia, no es una Liga.

Los alemanes tienen el mayor interés de que se constituya esta Liga, y nos permita salir de las formidables dificultades que nos creó el tratado de Versalles.

Alemania se comprometió a cumplir lealmente ese convenio, en vista de la presión de las circunstancias.

Pero no cabe duda alguna de que Alemania desea fervientemente cumplir lo que firmó; tampoco cabe duda de que Alemania anhela obtener por todos los medios una revisión del tratado, no solo en interés del pueblo germano, sino también en el de todos sus vecinos.

Una vez influidos por los sentimientos de la equidad internacional, los jueces imparciales de la política colonial seguida por Europa tendrán que reconocer que la mayor injusticia ha sido quitar al pueblo la posibilidad de actuar en el terreno colonial.

Alemania comprende que el pueblo belga no puede olvidar el que haya sido víctima de la invasión alemana.

Sobre la muerte del sargento Mannheim.

También comprende el pensamiento de Francia, cuyo suelo quedó terriblemente devastado. El pueblo alemán está dispuesto a prestar toda su ayuda a la reconstrucción de los territorios destruidos. Los discursos pronunciados últimamente por los gobernantes franceses están inspirados ciertamente por el mismo ambiente que reinaba durante la guerra.

El ministro comentó con este motivo el incidente ocurrido hace poco en Berlín, en que fué muerto el sargento francés Mannheim, incidente que causó gran indignación en Francia. Dijo: Estoy seguro de que el vecindario de Berlín lamenta en su gran mayoría sinceramente lo ocurrido.

Los franceses exigen que la Capital prusiana

BULGAROS Y FRANCESES

Regimiento francés atacado

BELGRADO, 24.—En estos últimos días durante el desembarque de un regimiento francés en Lompanlankas, los búlgaros atacaron a los franceses.

Estos combates, trabándose vivo tiro que duró tres horas.

Resultar un cuatro franceses muertos y dos heridos.

Las pérdidas búlgaras no se conocen.

UN INCENDIO

Varios hoteles destruidos en Tolón

(SERVICIO RADIOELEGRÁFICO)

TOLON, 24.—A primera hora de la tarde de ayer estalló un violento incendio en esta ciudad, corriéndose a los barrios de Cap Brun y Sainte Agathe.

Varias casas quedaron destruidas, así como numerosos hoteles situados en aquella parte de la ciudad.

A pesar de los denodados esfuerzos del servicio de incendios y de todo el vecindario, que coopera a los trabajos de extinción, el fuego toma incremento constante y se teme que llegue a las baterías de Cap Brun, que defienden la gran rada de Tolón.

Las pérdidas ascienden ya a varios millones, habiendo que lamentar además algunas desgracias personales.

EL ASUNTO MANNEHIM

Nuevas amenazas a Alemania

PARIS, 24.—Los periódicos de hoy dan cuenta de haber llegado a poder del Gobierno francés la contestación del Gabinete alemán a la petición de indemnización de un millón, por el asesinato del sargento Mannheim.

El «Journal» dice que los alemanes arguyen de modo caprichoso y estiman que no debe pagarse semejante multa, añadiendo que los juristas franceses preparan ya la debida contestación.

En último caso—añade el periódico—las tropas francesas se encargarán de apoyar los argumentos franceses de un modo decisivo.

La Asamblea de Weimar

que una indemnización, y esto después de la firma de la paz y a pesar de desaprobar el incidente.

Semejantes medidas no sirven en bien de la reconciliación de los pueblos.

Sobre ésta, no dicen nada los gobernantes de la Entente.

En conexión con esto, comentó el ministro brevemente, el discurso pronunciado hace poco por Lloyd George, cuando entregaba a la Cámara de los Comunes el Tratado de Paz, para que fuera votado.

Mueller dijo.

En el mismo Ministerio británico hay hombres que no ven, como Lloyd George, cumplidos en el Tratado de Paz los mandamientos más elevados de la justicia y de la honradez.

¿Qué quiere decir Lloyd George al exigir que Alemania, que desea entrar en la Liga de los Pueblos, confiese que la política de su país, seguida en los últimos ciento veinte años ha sido un grave error?

¿No se acuerda él de que la política inglesa a ha defendido precisamente en estos ciento cincuenta años a la política de Prusia más que ningún pueblo?

Durante la guerra civil española, Inglaterra ha podido imponer más de una vez su política continental gracias a la ayuda de Rusia, y los británicos no debieran nunca olvidar que Wellington exclamó en la batalla de Waterloo: «¿Quisiera que llevara la noche y que acudieran los prusianos!»

Ningún inglés que haya estudiado las modificaciones que sufrió el mapa mundial en los últimos 50 años a favor de Inglaterra puede inculpar a Prusia de afán de conquista.

Lloyd George debiera recapitular un discurso pronunciado por él mismo el 29 de Junio de 1908 en que decía entre otras cosas: Nosotros tenemos la absoluta supremacía en los mares. Para Alemania, el ejército significa lo que para nosotros la flota: La protección contra una invasión enemiga. Si Alemania se hubiera realmente equivocado durante los últimos 150 años, resultaría ahora que tiene que pagar, no sólo sus propias equivocaciones, sino también las de la Gran Bretaña, lo cual sería la mayor injusticia, si bien armonizada por otra parte con los principios que guían todo el tratado de paz.

A continuación trata el ministro de la cuestión de los Balkanes, diciendo:

Los Balkanes son el foco de las tormentas europeas. Ya ante la guerra, ellos pasaron repetidas veces en peligro la tranquilidad europea. Hasta el momento, las potencias reunidas, en Versalles, nada han concretado sobre una reforma de los Balkanes. Gran parte de Europa, en cambio, se ha o vertido en un país balcánico. Esta tarea inútil hacer profecías respecto al porvenir de Rusia. La paz de Brest-Litovsk ha quedado anulada. Esa paz era una medida tomada durante la guerra y en consideración de la misma.

Aunque no hubiera sido anulada, su anulación habría sido necesario, ya en interés de Alemania. Para el Gobierno alemán los acontecimientos de Rusia y su futuro desarrollo tienen el mayor interés.

BASILEA, 24.—Comunican de Weimar que la ley relativa al pro o en oro, de los derechos de Adnanas, se á promulgada en breve y se pondrá en vigor el día 1.º del próximo mes de Agosto.

Conflictos en el extranjero

Se extienden las huelgas inglesas

Se irá a la reducción de trenes y del consumo de gas.

LONDRES, 24.—En la Cámara de los Comunes se ha discutido la situación en las minas del Yorkshire.

Mr. Bonar Law ha hecho una exposición de la situación en aquellas cuencas mineras. Hay actualmente seis minas de hulla totalmente inactivas.

Otras tantas piden socorro urgente al Estado para evitar la mina comitida. Solicitan se mande personal para el abastecimiento.

Hay que lamentar—añade Mr. Law—la tensión que toma el movimiento huelguista, que se ha corrido a las minas de Derbyshire, de donde han dejado de funcionar las bombas de extracción de agua en varias minas.

Han sido enviados algunos destacamentos navales para efectuar los trabajos más urgentes. En Lancashire y en Nottingham la situación ha variado.

En cambio, en el Sur del país de Gales, los obreros han acordado continuar trabajando en espera de la decisión del Gobierno sobre los salarios.

Este acuerdo sólo ha prevalecido para un pequeño número de obreros, pues la inmensa mayoría de los mineros siguen en actitud irreducible y se niegan a entrar al trabajo si no se les conceden todos los aumentos solicitados previamente.

Hay estado de guerra con el presidente Lloyd George el Comité ejecutivo de mineros, con objeto de buscar una fórmula que ponga término a la desastrosa situación presente.

LONDRES, 24.—Los sindicatos de ferroviarios, de mineros y de transportes han recibido comunicación de los comités res activos para tratar de la situación actual, y en reunión habida anoche se ha acordado pedir a las «locaciones» respectivas pongan a votación un orden del día, a la vez deberán concurrir todos los aliados.

En esta votación, los obreros ingleses han de decidir si están dispuestos a obtener abolición del servicio militar obligatorio o, la inmediata retirada de las tropas británicas en Rusia. La inhibición de los elementos militares en cuantos conflictos de índole obrera puedan ocurrir en el interior del imperio británico, dejando que los elementos civiles exclusivamente sean quienes solucionen las diferencias que puedan surgir.

LONDRES, 24.—Las huelgas se extienden considerablemente. Han dejado de trabajar los obreros en Nottinghamshire y en South Staffordshire. En cambio ha sucedido el conflicto en Marnpsorth.

En Sheffield aumenta el número de fábricas que se han visto obligadas a cerrar.

LONDRES, 24.—La situación de la huelga continúa estacionaria.

Ayer, por la noche, Lloyd George celebró una entrevista con los patronos y hoy, el presidente del Consejo de ministros ingleses y Bonar Law, se entrevistaron con el Comité ejecutivo de federación, esperándose buenas resultas de la entrevista.

Los periódicos hacen notar que la huelga está basada en una porción de errores por una parte y por la otra, y que Lloyd George sabrá encontrar terreno para un acuerdo.

Si el conflicto no queda resuelto hoy, el Gobierno ordenará una gran reducción en la circulación de los trenes de viajeros, con objeto de reservar las reducidas existencias de carbón, al tráfico de mercancías.

Impondrá, igualmente, una reducción considerable en el empleo del gas y de la electricidad, especialmente para el alumbrado público.

LONDRES, 24.—Continúa la excitación en algunas regiones mineras, protestando muchos de estos del envío de marinos.

En la Ciudad de Moffhan ha sido suprimido el alumbrado público.

La Unión de exmineros se ha comenzado a pagar unos 165.000 francos diarios a los huelguistas.

ESTOCOLMO, 24.—Cuando la situación obrera parecía tranquilizarse, se ha producido un nuevo y grave conflicto, a causa de los salarios, pidiendo los obreros nuevos aumentos.

En caso de no estar solucionado el incidente pasado mañana sábado, se irá extendiendo a la huelga, que se irá extendiendo.

DE BURGOS

Accidente en una mina

Dos muertos

BURGOS, 24.—En el pueblo de Contreras desapareció el joven Egidio Ortigales cuyo cadáver fue hallado en una galería de la mina «La Concepción», a ocho metros de profundidad.

Para extraer el cadáver bajaron a la galería Manuel Portugal y Juan Velasco, y mientras se estaban a unas cuerdas, falleció el primero, y el otro salió con síntomas de asfixia.

Ahora nadie se atreve a bajar. En la mina hacía tiempo que no se trabajaba.

ULTIMA HORA

Los huelguistas de Alicante promueven alborotos

ALICANTE, 24.—Hoy por la tarde, volvieron los huelguistas de «La Unión Española» a alborotar, persiguiendo a los pendientes del alumbrado de paños, que son también esquirols.

El director de la fábrica fué perseguido igualmente y tuvo que refugiarse en las oficinas de la «Isla Marítima» desde donde avisó por teléfono al Gobierno civil para que acudiera un agente que garantizara su seguridad personal.

Los huelguistas de las fábricas Babel y Nervión han declarado el boicot al Café Boret, en donde se surten de hielo los esquirols.

Se dice que en los alborotos que esta mañana produjeron los huelguistas en el mercado, han resultado heridas cuatro mujeres.

SITUACION INQUIETANTE

El sindicalismo en la huer'a de Valencia

VALENCIA, 24.—Un periódico publicado una sensacional información acerca de los trabajos que está realizando el sindicalismo rojo, y de los caracteres que da a las organizaciones de obreros agrícolas, de las riquísimas zonas de riego de esta región.

Dice el periódico que la constitución del industrialismo único, interduro por los trabajadores del campo de todos las zonas de riberas altas y bajas del Júcar, está imponiendo en su situación vordad rante obrerismo, un iliendo la libertad del trabajo y contritiendo y declarando el boicot a los patronos que no utilizan a sus aliados, legando hasta arrasar las cosechas de esta región.

Denuncia además, que actualmente se ocupa en redactar y unas peticiones a los patronos, que se rán presentadas el mes de Agosto en todos los pueblos, cuando vaya a comenzar la siega del arroz, amenazando con la huelga inmediata en toda la zona; caso de que no se n obedezca.

Las peticiones de los obreros serán de dos clases: una sobre los jornales, que solicitarán oscilen de 15 a 20 pesetas diarias y otra, exigiendo sean libertados los obreros presos como autores de sangrientos sucesos.

Llama el periódico la atención del Gobierno para que tome cuenta

Notas políticas

Sin créditos, para las nuevas plantillas

Hoy nombrará el Congreso dos vicepresidentes interinos.—En el Consejo de esta tarde se proveerán los altos cargos.—Se actúa la discrepancia de romanonistas y prietistas con alistas y extremas izquierdas

El presidente

El Subsecretario de la Presidencia manifestó a los periodistas que no tenía ninguna noticia de interés. El ministro de la Guerra había celebrado una extensa conferencia con el Presidente.

GOBERNACION

¿Será ampliada la fórmula económica?

Conversó con los periodistas a quienes dijo, que reinaba tranquilidad en toda España y que en Valencia se había acordado con júbilo la noticia de la continuación en el cargo de gobernador del señor Durán, quien lleva con acierto las negociaciones de conflictos obreros.

El ministro de la Gobernación expresó a los periodistas su creencia de que el Congreso quedará constituido el sábado próximo; ya se ha pasado a la preparación de las comisiones permanentes, que quedarán constituidas a la mayor brevedad, integrándose individuos de todos los sectores de la Cámara.

Habló luego el Sr. Burgos Mazo del incidente producido en el Congreso con motivo del dictamen de la comisión de Incompatibilidades y Capacidades, proponiendo la admisión del Sr. Ramos, electo por Orreaga, y recordó los casos de los Sres. Morayta y Galvez Holguín.

El señor marqués de Figueras, agragó el ministro, se niega terminantemente a seguir presidiendo las sesiones desde mañana mismo y como dos vicepresidentes, los señores Amat y Canal, han sido elevados a los Consejos de la Corona y el señor Espín, está ausente, no siendo humanamente posible que el Sr. Rojas Marcos, esté constantemente en el sillón presidencial, a primera hora de la sesión, se proceda mañana viernes, a elegir dos vicepresidentes interinos, que serán los señores Orreaga y Ordóñez.

El Sr. Burgos por sus ocupaciones ministeriales, no podrá ir temprano a la sesión matutina de la Cámara popular, pero no dejará de asistir a ella, aun cuando sea al final.

La fórmula económica propuesta por las izquierdas no atiende suficientemente a todas las necesidades; es preciso ampliarla, y de ello procurará el Gobierno convenir a las oposiciones; si no lo consiguiere, atenderá al medio de arbitrar recursos para atender a los compromisos contraídos con determinados Cuerpos y a todas las obligaciones que sean de justicia o convenientes e ineludibles.

CONSEJO DE MINISTROS

Hoy, los altos cargos

Esta tarde se reunirán los ministros en Consejo, en su despacho de la Cámara popular. Como ya anunciamos, tiene por objeto esta reunión el despacho de unos créditos que necesita someter a sus compañeros el ministro de Hacienda, y algunos expedientes de diversos Ministerios.

Desde luego, se harán los nombramientos de altos cargos, porque no es cierto, como por algunos se ha afirmado, que el Gobierno trate de demorar estos nombramientos hasta después de cerradas las Cortes, con objeto de no restarse votos.

La fórmula de las izquierdas

¿No habrá plantillas?

Er los pasillos del Congreso hablaron, sobre este tema, el conde de Romanones y el Sr. Cambó.

Decía el primero que sería prontamente aprobada la fórmula y que por tanto podrían marcharse a veranear, y sostuvieron los dos que el criterio que respecto a la fórmula debía aplicarse es el de confianza en el Gobierno para su cumplimiento, si quiera quede sujeto a la sanción oportuna.

Los jefes de las minorías

Poco después de comenzar la sesión, llegó a la Cámara el presidente del Consejo. Dijo a los periodistas que no tenía otra noticia que dar, sino que todo va bien.

Después entró en el despacho de Ministros, donde reunió a los jefes de las minorías para continuar la labor de armonía iniciada ayer. Hoy asiste a la reunión el señor Goycochea, en representación de mauristas y cervistas.

Terminada la reunión de los jefes de las minorías con el presidente del Consejo y el ministro de Hacienda a fin de cambiar impresiones respecto a la fórmula económica, uno de los asistentes dio la siguiente referencia:

La fórmula acordada consiste en una autorización hasta el 31 de marzo de 1920, calçada de la ley Alba, y con igual autorización para convertir Deuda.

Respecto a los créditos para las nuevas plantillas de los empujados, se acordó que deben ser objeto de leyes especiales de iniciativa del Gobierno, lo cual convención a éste.

A propuesta del Sr. Prieto, se incluyó el crédito necesario—205.000 pesetas—para pagar al Instituto Nacional de Previsión la primera anualidad destinada a hacer efectiva la ley de Retiros obreros.

Respecto a la fecha en que debe ser presentado el presupuesto, las minorías insistieron en que sea antes del 31 de octubre, esto es, quince días antes que la fijada en la ley Alba.

Después se trató de la actitud de las minorías ante la constitución de las Mesas, que se celebrará el sábado próximo, acordando los reformistas, socialistas y republicanos no aceptar puestos en ellas, ni intervenir en la votación.

Las izquierdas dirán, según dijo el Sr. Alcalá Zamora, aceptarán puestos, aunque todavía no se ha hablado para nada de nombres.

La fórmula

Se ya bastante conocidas las líneas generales de la fórmula económica, pero hay en su gestación y desarrollo algunos detalles que no corren de interés.

Algunos de los reuñidos en la conferencia de los jefes de minorías con el Gobierno, abrgaban el propósito de que la autorización no excediera del 31 de diciembre, pero el ministro de Hacienda, expuso los grandes trastornos que a los servicios, y especialmente al de Contabilidad, ocasiona el régimen en que hace tiempo vivimos, de presupuestos trimestrales, y aun mensuales.

Convención a las oposiciones; la argumentación del conde de Bugallal y quedó acordada la vigencia de la fórmula hasta 31 de marzo.

Se formuló por algunos de las representaciones políticas la propuesta de inclusión de los créditos necesarios para los aumentos de sueldos de peones camineros, guarda forestal y maestros de escuela.

Sobre este punto reservó el Gobierno su criterio fundado solo en la cuantía del gasto, sin negar la justicia de la petición, pero tenem's la convicción de que quedará aceptada la propuesta.

También se reservó el Gobierno su resolución sobre la indicación de las minorías de no incluir en la fórmula los créditos para sufragar los gastos que ocasiona la reorganización de plantillas de los ministerios.

En este punto el Gobierno considera como compromiso adquirido, el de los reales decretos publicados en la Gaceta reorganizando determinados cuerpos.

Sentado este principio, viene la necesaria consecuencia de que no es justo negar a unos lo que a otros se concede sin otro fundamento que la diferencia de criterio de los ministros, en cuanto al procedimiento y a la de tiempo porque al surgir la crisis estaban unas plantillas aprobadas y otras en estudio.

De modo, que lo que sea para unos, para todos será y quisiera el ministro de Hacienda hallar un medio habil de incluir el gasto en la autorización con cifras lo ya hecho y con cálculo aproximado lo que aún está pendiente de estudio.

Al hacer el resumen el Sr. Sánchez de Toca hizo las salvedades que dejamos apuntadas.

El resto de la fórmula lo constituyen las riturias autorizaciones para emitir, negociar y convertir Deuda.

OTRAS NOTICIAS

Una dimisión

Ha dimitido el cargo de presidente de la Junta de Aranceles y Valoraciones, el señor Alvarado.

Condecoraciones

El Gobierno de Serbia ha concedido la Gran Cruz del Aguila Blanca a los señores Dato, conde de Romanones, marqués de Alhucemas, Alvarado, marqués de Lema, Pérez Caballero y Villanueva, por servicios prestados a los súbditos serbios, cuando los señores desempeñaron, durante la guerra, el cargo de ministros de Estado.

La presidencia de la Diputación de Madrid

El conde de Romanones reunió ayer en casa, a los diputados provinciales de la Diputación de Madrid que pertenecen a su partido. En esta reunión se acordó presentar la candidatura del señor Núñez Maturana para presidencia de la Diputación.

Nuevos gobernadores

Está acordado el nombramiento de dos

Francisco Maestre Laborde, para el Gobierno civil de Sevilla, y de D. Javier Molina, para el de Cádiz.

Los temp rales

El señor Aura Boronat, como diputado más antiguo, convoca a los secretarios y diputados de las provincias en que han causado daños los últimos temporales a una reunión que se celebrará mañana en la sesión segunda del Congreso.

El objeto de la reunión no es otro que ver el medio de lograr remediar los daños sufridos.

POLITICA EN PROVINCIAS

SEVILLA, 24.—El concejal de este Ayuntamiento y caballero maestrante, D. Rafael Guadalupe y Pajardo, ha dirigido una carta al jefe provincial de los conservadores, separándose del partido, por disentir en absoluto de la conducta seguida por él en estos últimos días.

Des en su carta el Sr. Guadalupe que el hecho, sobre el cual recayó la votación adversa al Gobierno, no pudo tener en sí importancia extraordinaria, ni determinar la crisis ministerial; pero, si se tiene en cuenta la actitud de violenta oposición al Gobierno, que las izquierdas venían sosteniendo con firmeza encarnizada, desearos de acabar con un Ministerio que representaba ideales de orden y justicia social en la generación del reino, y que, por ello, tenía la adhesión vigorosa de las fuerzas de nuestra nación, y la plena confianza de todas las clases conservadoras, la conducta del partido conservador, contribuyendo a la caída del expresidente Guadalupe, no puede ser juzgada de ninguna clase; pues, si como después se alegó, no fué en propósito restar fuerza al Gobierno, a dicho Gabinete, se proceder, negando su colaboración personal al mismo y dificultando la concentración conservadora, bien claramente revela que fué meditada su abstención parlamentaria, y que los individuos partidistas no han desaprovechado del partido conservador, y como no fué una refutación la que yo esperaba—añade el señor Guadalupe—del mismo, ni la que demandaba los altos intereses del país, y como el nuevo Gobierno no es continuador del anterior, sino al contrario, una total reedificación de ella, hasta el punto de hacer una brevedad a orida de las izquierdas, que trinan de sus empujos antiparlamentarios, por obra y gracia del partido conservador que lleva a la Corona a quienes fueron paladines de la obra, y al proceder así queda rota la cohesión de las derechas españolas y robastrado el bloque conservador, cuando aquella era tan necesaria para el mantenimiento del orden y triunfo de los intereses sociales.

Y, en fin, como al ingresar en el partido conservador me guiaba el objeto de agrupar cuantos elementos hubiera en Sevilla amantes de la esencia conservadora, en un solo partido fuerte y robusto, que impidiera, evitando divisiones partidistas el triunfo de las izquierdas, que tantas desdichas han traído y querido traer a nuestra nación, y veo apartarse, con harta sentimiento, a los conservadores de esta tan necesaria conducta, no puedo permanecer en silencio, y tengo que manifestar, noblemente, la equivocación, y me separo del partido, previa la declaración de mis ideales políticos, esencialmente conservadores y ofreciendo mi modesta colaboración personal a quienes lo defendieran en la práctica, fuesen quienes fueran.

SEVILLA, 24.—El magistrado de esta Audiencia territorial, don Enrique Rodríguez Lacín, se ha encargado interinamente del Gobierno civil de esta provincia.

LA MUERTE DE SABATER

Incidentes en el entierro

BARCELONA, 24.—Se ha efectuado el entierro del cadáver del presidente de la Sociedad de obreros tintoreros, Pablo Sabater.

Su cadáver, como se recorda, fué hallado, a las nueve de la mañana del lunes último, acerbilado a balazos, sobre una cuneta de la carretera de Moncada.

El acto de la traslación del cadáver debió efectuarse ayer, pero fué suspendido.

Muchos oficios abandonaron el trabajo para asistir a la conducción.

Esta se ha efectuado hoy, y mucho antes de las diez de la mañana acudieron al Hospital Clínico numerosos obreros, entre los que figuraban muchas mujeres.

Habíase repartido entre los concentrados una hoja impresa en la que se afirma que el Sindicato único conoce detalles del hecho que costó la vida a Pablo Sabater y que los hará públicos.

Para asistir al acto habían suspendido sus faenas la mayoría de los obreros que trabajan en las fábricas de lino y otras de la barriada de Gracia y del lado izquierdo del Ensanche.

En Sans, San Martín y San Andrés no fueron muchos los que abandonaron el trabajo.

Minutos después de las diez se puso en marcha el cortejo fúnebre.

Delante iba una pareja del Cuerpo de Seguridad de Caballería.

Seguía la carroza fúnebre, sin cruz tirada por dos caballos.

El ataid iba cubierto de coronas.

Tras de él iba el cortejo, formado por la vinda del interfecto, su hermana, un cuñado y un hijo.

Se dirigió el cortejo por la calle de Villarreal, siguiendo el camino previamente trazado por la autoridad militar.

Al llegar el cortejo a la calle de Aragón estaba a punto de pasar un tren procedente de Barcelona y la guardabarrera cerró las vallas.

La multitud las hizo abrir y continuó la marcha.

Instantes después llegaba el tren que era esperado. El maquinista suspendió la marcha y no la reanudó hasta que hubo desfilado la comitiva.

Esta llegó hasta la calle del Consejo de Cienlo. Allí había que dar la vuelta por la referida calle hasta la de Tarragona. El público se opuso. Hizo detener el coche mortuorio pretendiendo que se dirigiese por la calle de las Cortes. El coche se detuvo. Acudió la Policía en vista del giro que tomaban las cosas.

Como se reiterara la orden de que el cortejo siguiera por la calle del Consejo de Cienlo, un grupo sacó de la carroza el ataid y lo llevó a hombros por la calle de las Cortes.

Intervino la Guardia civil que dió un amago de carga. Sonó un toque de atención. Hubo alaridos extraordinarios, protestas ruidosas y desbandada casi general.

El féretro quedó abandonado en el suelo.

La comitiva se reñizó al poco rato y hubo larga discusión acerca de si el cadáver debía continuar hasta el cementerio en la carroza o si debían llevarlo a hombros.

Por su parte la Policía consultaba el caso a sus superiores.

Al cabo de media hora se decidió que el féretro volviese a ser colocado en el coche y reanudó la marcha el cortejo, ya reunido a la mitad.

Señaló por la calle de las Cortes hasta la plaza de Toros de las Arenas, donde se despidió el féretro.

La mayoría de las mujeres se retiraron antes. En el lugar últimamente referido se separaron también de la comitiva muchos obreros; mientras otros continuaban hasta el cementerio.

Las autoridades habían adelantado grandes precauciones, especialmente en la plaza, donde se hallaban apostados un escuadrón de caballería de la Guardia civil y varios plinetes del Ejército, cuya intervención no ha sido necesaria.

La comitiva siguió hasta el cementerio.

JORNADA REGIA

Llega el Rey a San Sebastián

Se celebra el Santo de la Reina madre.—Inauguración del nuevo paseo de Urgull

SAN SEBASTIAN, 24.—Está decidido que S. M. la Reina doña Victoria marcho mañana, en automóvil, a Santander, después de almorzar en Miramar.

La acompañará la duquesa de San Carlos.

El marqués de Bendaña irá a Madrid, por tener un pariente enfermo. Su Majestad el Rey embarcará mañana, a las tres de la tarde, en el contratorpedo «Bustamante», marchando a Santander.

Lo acompañarán el infante D. Fernando, el marqués de Viana, el general Hurtas y su ayudante.

El marqués de la Torreilla irá a pasar unos días a su castillo, Burtun, en Bilbao.

Después marchará a Madrid. También irá mañana a Santander el director general de Seguridad.

SAN SEBASTIAN, 24.—Se ha inaugurado el tercer trozo del paseo del Monte Urgull.

La parte inaugurada comprende próximamente 400 metros, siendo de 1.400 el total de lo construido, habiendo costado 1.100.000 pesetas.

A la inauguración asistieron los Reyes y su augusta madre doña Cristina; el infante D. Fernando, con su esposa e hijos; el infante D. Alfonso y todo el personal palatino; las autoridades y gran público.

Amenzó el acto la Banda municipal.

La reina doña Cristina cortó la cinta, con los colores nacionales, colocada a la entrada del trozo inaugurado.

La comitiva recorrió a pié todo el trozo. En el final se había instalado un artificio boscoso, adornado con flores, donde se sirvió un espléndido «lunch» a las reales personas.

En otra mesa se obsequió a los invitados al acto.

Después de la inauguración, el alcalde telegrafió al conde del Grove, rogándole que participase al principio de Asturias la inauguración del paseo y el acuerdo del Ayuntamiento, de darle su nombre.

Los Reyes se retiraron muy complacidos del acto.

Mientras el infante D. Fernando presta servicio en Santander, en la Escuela Real la duquesa de Talavera permanecerá en Segura, con sus hijos.

SAN SEBASTIAN, 24.—Con motivo del cumpleaños de la Reina Cristina fue

colgadas todos los edificios oficiales y se hallan empavesados los buques surtos en la bahía.

La hostería de monte Urgull ha hecho las salvas de ordenanza.

Los pliegos colocados en la portería de Miramar se cubren rápidamente de firmas.

En la Estación del ferrocarril a la llegada de S. M. el Rey fué muy felicitado la Reina Cristina.

La fiesta del cumpleaños se celebrará en Palacio íntimamente, no habiendo recepción.

SAN SEBASTIAN, 24.—El Rey llegó en el primer expreso, acompañado de los marqueses de la Torreilla y de Viana.

Desde Zumárraga acompañó al gobernador accidental, el presidente de la Diputación, el vicepresidente de la Comisión provincial y el jefe de los Miqueletes.

Desde Almazza venía en el coche regio, el vicepresidente de la Diputación de Navarra, señor Barba.

En la estación esperaban al Monarca las Reinas.

Al pasar el tren por la estación de Villafraña, salieron a saludar al Soberano el Ayuntamiento y el vecindario en masa, con banda de música.

Entregaron al Rey un mensaje, invitándole a que vaya a presenciar el cross-country, que allí se celebrará el próximo domingo.

SAN SEBASTIAN, 24.—Los Reyes, la Reina Madre, los Infantes don Alfonso y don Gabriel y varios palatinos llegaron a las diez y cuarto al Casino, siendo recibidos en igual forma que el día anterior.

BARCELONA, 24.—Con motivo del santo de la Reina doña María Cristina, se ha cursado el siguiente telegrama: «La Unión Monárquica Nacional ruega a V. E. eleve a S. M. la Reina doña María Cristina la más respetuosa felicitación, con motivo de su fiesta onomástica.—El presidente accidental, marqués de Sentmenach.

CADIZ, 24.—En la Comandancia general del apostadero, se ha celebrado, con motivo del Santo de la Reina, una recepción a la que han asistido los generales, jefes y oficiales de la Armada; los comandantes de los buques de guerra, el Ayuntamiento de San Fernando presidido por el alcalde, otras autoridades y representantes de corporaciones.

Las baterías del arsenal de la Carraca y las de los barcos de guerra, hicieron las salvas de rigor.

Situación interior

Dos colisiones en Alicante

Mejora la huelga de descargadores en Barcelona y se resuelve la de carpinteros en Igualada

ZARAGOZA, 24.—Continúa su campaña el comité de protesta contra el aumento de las tarifas ferroviarias. Nuevamente se ha dirigido al Gobierno pidiéndole derogar el Real decreto de 26 de Diciembre rogándole también lleve el asunto a las Cortes.

VALENCIA, 24.—Los harineros han manifestado que empieza a escasear el trigo, por lo que, si llega a generalizarse la huelga de harineros, el pan escaseará. En vista de ello se ha pedido al Gobierno el envío de nuevos cargamentos.

ALICANTE, 24.—Procedentes de Valencia, han llegado esta mañana obreros para sustituir a los huelguistas de la fábrica «La Unión Española».

Los acompañaba el delegado general. En las inmediaciones de la estación y camino de la fábrica galileos al encuentro un grupo de huelguistas, agredidos. Uno de los obreros repelió la agresión, haciendo varios disparos, sin consecuencias.

Los huelguistas continuaron persiguiendo a los esquirelos y cuando éstos fueron al mercado, aquellos volvieron a molestarlos, promoviendo un gran escándalo, con sustos, carreras, derribo de puestos, etc.

Acudieron los guardias, dispersándose los grupos. Recogieron los agentes a un hombre que dijo estar herido, por haberle agredido un huelguista.

Conducido a la Casa de Socorro se le apreció una herida punzante en el costado derecho, de pronóstico grave, producida por arma blanca.

Se le trasladó al hospital y el juez ha comenzado a instruir diligencias.

Han sido detenidos algunos obreros de los muelles, al parecer complicados en los sucesos.

La huelga en los muelles continúa igual.

Ayer con la protesta de los huelguistas, todos los capataces actuaron de obreros.

El personal facultativo del Hospital provincial se ha declarado en huelga, en vista de que la Diputación sigue en su costumbre de no pagar.

Ya van dos días en que solamente un médico y un practicante pasan visita para atender a los casos urgentes.

Publicarán un manifiesto dando un plazo de seis días a la Diputación y amenazando con suprimir todo el servicio.

BARCELONA, 24.—Signe estacionado, pero con tendencias a mejorar, el conflicto de los descargadores del puerto.

Hayse ha trabajado en mayor número de buques que ayer, con personal no asociado.

Ha dejado de trabajar buena parte del personal de carga en los buques de la Transatlántica.

Dicen de Igualada que se ha solucionado la huelga de obreros carpinteros y ebanistas.

SEVILLA, 24.—Ha quedado resuelta

la huelga de patronos panaderos de Morón, conformándose éstos con seguir vendiendo el pan a 60 céntimos el kilogramo.

TOLEDO, 24.—La Junta Provincial de Subsistencia, presidida por el gobernador interino, ha acordado suspender la salida de trigo de la provincia, en vista de la enorme cantidad que se ha venido exportando de dicho artículo.

BILBAO, 24.—Los obreros panaderos han visitado al gobernador para darle cuenta de que aceptan los reales de aumento de jornal, si no se sube el precio del pan, habiéndose así alejado un conflicto.

El gobernador ha dicho a los obreros platineros que no consentirá se coacte la libertad del trabajo y que estudiará con los patronos la solución del conflicto.

El asunto de los Altos Hornos presenta mal cariz pues estaban llenos y han sido apagados. Personas cercanas al Consejo de Administración han manifestado que éste se halla dispuesto a no abrirlos en seis u ocho meses y al abrirlos de nuevo, lo hará con los obreros que quiera. Mañana se reunirán los obreros metalúrgicos para tratar de este asunto.

Tanto sobre este asunto como sobre el de la Construcción Naval, reinan impresiones pesimistas.

Los carbones

de LA CALERA son siempre los mejores, y en cuanto a precios, tiene LA CALERA la pretensión de dar también siempre los más reducidos en cada día. CONSULENSE LA CALERA Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532.

EN LA LINEA

Charlot y Llapisera

LA LINEA, 24.—Los novillos de Salas resultaron bravos.

Charlot, Llapisera y Botones fueron muy aplaudidos.

Notas teatrales

SATURNO PARK.—Madrid cuenta desde hoy con un Parque de diversiones que recuerda a sus similares de París y Londres.

«Saturno Park» se inaugura esta noche, y el público verá en aquel hermoso y fresco Parque algo de lo que existe en los célebres Magic City y Luna-Park de París, atracciones, mucha luz, mucha alegría, música y el encanto de pasar la noche en sitio fresco y ameno.

La Dirección de «Saturno Park» ha procurado, al establecer este local, instalar en Madrid una diversión culta, alegre y variada, a la que pueden concurrir todas las clases de la Sociedad.

La inauguración será hoy, a las diez y media de la noche, estando instalado el Parque en el Paseo de Rosales y con entrada también por la calle de Ferraz.

FEBROXIL CERA ES UN NOMBRE QUE DEBE V. RECORDAR SIEMPRE. Llamando a su médico en seguida y recordándole el FEBROXIL CERA, es como obrará V. cuerdamente y luchará con el máximo de garantías. FIEBRE TIFOIDEA Y PARATÍFICAS GASTRO-ENTERITIS INFECCIOSAS FIEBRES INFECCIOSAS GASTRO-INTESTINALES, ETC., ETC. No acuda V tarde que puede no llegar a tiempo, ni vacile un solo instante, pues no por capricho tienen los médicos incluido al FEBROXIL CERA en su formulario de medicamentos heroicos. Vida folleto y referencias a su autor Dr. B. CERA, médico y farmacéutico. Oficinas y Laboratorios Vico, 18 y Negrevernals, 15, 17 y 19 BARCELONA

Empiezan las sesiones dobles

SE APRUEBAN 25 DICTAMENES DE ACTAS

IMPRESIONES PARLAMENTARIAS

Renovarse o morir

El Sr. Lerroux fué siempre un desordenado; pero ya blanco el bigote, blanco el pelo, no tiene, como hombre público, derecho a vivir en desorden ni del desorden. Es su talento extraordinario, con caracteres de potencia y acción mentales muy singulares: no es menos prodigiosa su voluntad para vencer, como ha vencido, las muchas dificultades del medio económico, pugnando en la plaza pública con los vaivenes del medio político y social.

El triunfo político lo obtuvo el Sr. Lerroux prontamente. Su palabra, la flexibilidad de su oratoria, que le ha permitido ser impetuoso, con descarnadas plebeyas cuando lo ante la plebe hablaba, y casi académico, cuando se lo propuso, en una asamblea de gentes bien vestidas como es la Cámara de Diputados, le abilita, en su vida pública, como medio de la multitud y la gran masa, respeto, admiración y apasionados en el Congreso.

Que venido también, aunque a tropezones, el medio económico, dice su leontina de oro estilo indiano, sus sortijas y afileres de resplandeciente pedrería, sus hoteles y automóviles.

Los odios que ha suscitado, por el ardor de sus campañas en la calle y por la provocativa modestia con que ha venido, despliega el perdón de sus victorias oratorias, le dificultan la senda para situarse y acmularse en un más alto y más selecto y correcto medio social, el que le es precisamente imprescindible para llegar a la cumbre del Poder.

Todos los auspicios que hoy envuelven con nimbo invisible la figura del Sr. Lerroux le hacen aparecer como cercano a la sazón, a la madurez, al punto de carmelito para evolucionar de un salto, hacia la cacería del banco azul, dentro de la vigente Constitución.

Sa por la natural fatiga de los años: sea por los intereses materiales que le proporcionan, o bien el radio azul: sea por estudiada táctica, que recuerda el encogimiento coyuntural del tigre, para el escape de más altas y positivas posiciones, es lo cierto que el Sr. Lerroux se ofrece desde hace algún tiempo al comentario de los que le han seguido con interés, y son la mayoría de los españoles, en un momento crucial que presagia la evolución, una evolución inaplazable, aunque sea para salir en las tinieblas, so pena de borrarse, de desfigurarse, si permanece en su presente vaga actitud.

Para aguardar ya no sirve; su precipitación lógica debe ser, tendrá que ser el agua simple, con todos los defectos propios del peculiar temperamento de quien fué tribuna del pueblo. Lo que decide de su valor, de su historia; lo que le anulará hasta el extremo de hacerse indiferente a todos los públicos, es su permanencia en el estado de aguanalvas.

Ayer estuvo el Sr. Lerroux muy inferior a sí mismo; premioso, turbado, incorrección, grosero, pronunciando a desgana un sin fin de truculencias que no se ajustan, que desentonan de su figura actual. Quien antes llenaba la Cámara, ayer la despolvo. Leales adversarios del político, pero admiradores de su gran talento, sentíamos lástima de verlo en decadencia.

¿Et decedencia? No. Es que el Sr. Lerroux está ahora en un momento de valdación, de evolución, de revisión espiritual. Está en aquel momento en que se sentía. Descartas antes de propugnar su método, y que expresaba de este modo: «No basta, antes de comenzar a redificar la casa en que vivimos, derribarla y acoplar las materiales. Es necesario buscar antes otra, donde residir mientras dura la obra. Así es que, para no carecer de resolución en mis actos, mientras la razón me la quite en mis juicios, y para vivir desde luego con la mayor comodidad, me formé una cámara provisional...»

Desde la tribuna de la Prensa se nos considerara a los pobres periodistas intervenir en los debates, nosotros hubiéramos pedido la palabra para decir al Sr. Lerroux: «Su señoría no tiene derecho a permanecer durante más tiempo encastillado en esa imprecisa actitud, estranjando a aquella moral provisional carnesiana.»

Su señoría dejó de ser aguanalvas, pero no puede ser aguanalvas; su señoría se eclipsa por instarles, se apaga, se anula. Su señoría envejece, decrece, y la República no viene, y su señoría tiene conciencia de que le faltan ya alientos y estímulos para traerla. Permanecer en la penumbra, en la vaguedad, es hacerse estéril para el servicio del bien público. No pueden mantenerse indefinidamente los si-

tuaciones transitorias; retroceder es imposible; detenerse, más imposible todavía; hay que cambiar. Su señoría, formado en el yunque de la lucha, que se hizo lugar a empujones, sin repulgos ni escrupulos, que sabe cuánto vale y cuánto puede, no debe olvidar aquellos consejos del filósofo Emerson, cuando decía:

«Otro temor, que nos aleja de la confianza en nosotros, es nuestro espíritu consecutivo, nuestro deseo de ser consecuentes con nosotros mismos, esa especie de veneración por nuestros actos o palabras anteriores, porque opinamos que los ojos de los demás lo tienen otro punto de mira, para supular la órbita de nuestra personalidad, que nuestros propios actos, y nos molesta contrariarnos... ¿A qué arrastrar de vosotros ese peso de la memoria para evitar contradicciones de lo que dijisteis en tal o cual circunstancia? Suponed que es contradicción. Bueno; ¿y luego? Norma de la prudencia parece ser la de que no tengamos que referirnos a nuestra sola memoria, sino mirar el pasado a la luz del presente con ojos de Argos y despertar a la vida de un día nuevo. En vuestra metafísica no habéis reconocido personalidad en la Divinidad. Sin embargo, si un religioso impulso se apodera de vosotros, cededle vuestro corazón y vuestra vida, aun cuando hubiérais de avanzar a Dios con formas y colores. Abandonad vuestra teoría, como abandonó José su capa en manos de la mujer adúltera, y huid.»

«Salga, pues, su señoría, Sr. Lerroux, de este tema, pida a ocuparse concretamente de las elecciones últimas en la circunscripción de Cartagena, relatando también con gran detenimiento toda clase de atropellos, amañados y coacciones electorales, que a su juicio imponen la anulación de las elecciones.»

Durante el discurso del Sr. Lerroux, la Presidencia vióse obligada a llamar repetidamente la atención del orador por la extensión que daba a su oración, por tratar en ella antirreglamentariamente asuntos ajenos a las elecciones de Cartagena y por la violencia e incorrección de determinadas frases, alguna de las cuales fué francamente indecorosa.

El señor MAESTRE (hijo) rechazó enérgicamente en oportunas interdicciones varias de las imputaciones lanzadas por el Sr. Lerroux.

El señor MORENO MARTINEZ como diputado proclamado por Cartagena, defendió la validez de la elección, niega los cargos formulados por el impugnador y solicita que se apruebe el dictamen del Supremo.

El señor GARCIA VASO, también candidato proclamado por Cartagena, interviene requerido por el Sr. Lerroux.

Lamenta tener que ponerse enfrente de los izquierdistas, siendo él un hombre de la izquierda, pero la justicia le obliga a producirse así.

Los cargos formulados por el señor Lerroux carecen de fundamento y de veracidad. Las elecciones de Cartagena han sido legales, absolutamente legales, y todos

mándose candidato. El pretexto, fué el pacto de don Vicente Pérez y las fuerzas del conde de Bugallal.

El señor RODRIGUEZ (D. Leonardo) defendió el acta. Es un sistema nuevo el seguido por el señor Armiñán, consistente en no impugnar las actas, fundándose en coacciones, sobornos, etc. De lo que ha dicho el señor Armiñán se desprende sólo que a D. Vicente Pérez no le votaron sus amigos.

Por la descripción que ha hecho el señor Armiñán de la fuerza del Sr. Pérez, fíjese ser un matrimonio del Sr. Pérez el distrito de Orense. Se habló de organizaciones, de comités, de Ayuntamientos, etcétera, pero no se ha hablado nada de lo que más importa, de los electores. El señor Armiñán se extrañaba de que los electores de Orense no hubiesen votado al candidato de toda la vida. Y tienen los electores ese derecho y es muy consolador que vayan desapareciendo en Galicia las vinculaciones políticas.

El Sr. Pérez ha sido derrotado en dos elecciones generales. Si triunfó en las de 1918, fué porque, advertido por sus amigos el Sr. Pérez, de que no le votarían, si no rectificaba su política de inteligencia con ciertos elementos—los conservadores del señor Bugallal—prometió acceder a la voluntad de sus electores. Ellos el distrito de Orense se mueve por ideas y sentimientos políticos. Niega la fuerza del señor Pérez en Orense, y aduce el resultado de las elecciones de senadores y de diputados provinciales en las que no obtuvieron ningún puesto los amigos de D. Vicente Pérez.

Hace notar que el Supremo reconoce que no hay motivos legales para anular el acta y censura que haya recogido los rumores de la calle en el informe y termina diciendo que la caída de las vinculaciones políticas en Galicia, que perjudica a ciertos elementos de Galicia y de Madrid, y que ve con simpatía el orador como todo el de

arrollo de la política en Galicia es cuestión ajena al Congreso, que van resolviendo los diputados gallegos. (Bien; muy bien.)

El señor ARMIÑAN rectifica.

Llama al D. Leonardo Rodríguez hijo de los oligarcas gallegos, y le recuerda su amistad política con D. Augusto Besaña.

El señor RODRIGUEZ (D. Leonardo). Me interesa decir que yo, ni con el pensamiento, he estudiado al Sr. González Besaña, de venerable memoria para mí, con quien jamás discrepé y ninguno de sus actos políticos combatí. El nombre de oligarcas políticos lo puso el Sr. Armiñán. Yo no empleé esa frase.

El señor ROJAS (Presidente) dice que no puede acceder al deseo del Sr. Armiñán, de conceder la palabra a otros diputados que sólo podrán usar de ella explicando su voto.

Así lo hacen los señores SEOANE, PRIETO, y CASTROVIDO que expresaron opinión contraria a la validez del dictamen.

En votación nominal queda aprobada la proclamación del señor Ramos, por 95 votos contra 51.

Se aprueban los dictámenes relativos a las actas de Sigüenza, Albaracín, Tarraza, Jaén, Posada, Sevilla, Cádiz (nulidad de la elección y nueva convocatoria), Valverde del Camino, Requena, B. Ibañeta, Morilla, Lallu y Játiva (nulidad de la elección).

El Sr. GASSET impugna el acta de Ciudad Real.

Dice que el Sr. Cierwa, anunciaba públicamente, antes de las elecciones, que el acta de Ciudad Real, se la llevaría, fuera como fuera.

Achaca el triunfo del Sr. Tejerina, al soborno electoral.

Defiende el acta el Sr. GONZALEZ LLANA.

Dice que el Sr. Gasset no tiene ya arraigo político en Ciudad Real, provincia que un día ya lejano, por las promesas de panes, tuvo esperanzas en el Sr. Gasset.

Ahora ha perdido esa esperanza.

El candidato por Ciudad Real tiene intereses en Ciudad Real y por lo tanto no es un diputado canero.

El acta de Ciudad Real, es la expresión del triste fin político del Sr. Gasset en Ciudad Real, de él no fueron expulsados antes de ahora varios familiares del señor Gasset.

Reteniendo a la compra del censo de Torralba, dice que se trata de una broma que dieron al Sr. Gasset y que está comprobado que no ha existido tal soborno.

Y no ha muerto políticamente su señoría porque le han brindado la vida en Alcazar en donde le desca más feliz lades que en Ciudad Real un afectísimo amigo, etcétera, etc. (Grasas risas).

Se aprueba el acta de Ciudad Real por 92 votos contra 62.

de la posición transitoria del filósofo antiguo, y decidase, que arriesgos no le faltan, a marchar con osadía por los caminos que le traza la férula del filósofo nuevo. El dilema es fatal; ser o no ser; renovarse o morir.

DORAMAS

CONGRESO

Sesiones del día 24

POR LA MANANA

A las diez en punto abre la sesión el señor marqués de FIGUEROA.

El secretario, señor LOYGORRI lee el acta de la sesión anterior, que es aprobada.

En el banco del Gobierno los señores Amat y Prado y Palacio.

Los escaños y los tribunas desanimadísimas.

Se aprueba un dictamen de la Comisión Incompatibilidades y es admitido al ejercicio del cargo de diputado el señor Rivas Mateos.

El señor LERROUX impugna la validez de las elecciones de Cartagena.

Anuncia que lo hará muy detalladamente, y lamenta la ausencia del Sr. Cierwa, quien ha de coger, acaso con frase muy dura, por su caciquismo en la provincia de Murcia.

Dando una extensión extraordinaria a su discurso, que fatiga visiblemente a la Cámara, el Sr. Lerroux examina con toda prolijidad la actuación política del señor Cierwa y sus amigos en Murcia, y después de llevar hablando más de una hora acer-

de los atropellos y coacciones relatados son pura fantasía.

En la circunscripción de Cartagena todos los candidatos gozaron de la mayor libertad para sus propagandas electorales, tanto en el mitin, como en la Prensa, y las elecciones se celebraron con toda pureza.

Los candidatos de la extrema izquierda no han obtenido más votos y acaso el triunfo, porque la mayoría de los socialistas y republicanos les negaron sus sufragios por ir aliados con un hombre verdaderamente aborrecido en aquel distrito, el alibista Sr. Payá.

El señor SABORIT se adhiere a todas las manifestaciones de Lerroux y explica la alianza de socialistas y republicanos con los elementos alibistas, porque son en Cartagena los que hacen una política más liberal entre todos los monárquicos.

El señor ALBA. Los elementos que en Cartagena siguen sus inspiraciones, se unieron en las elecciones pasadas con republicanos y socialistas para luchar contra el caciquismo intolerable del Sr. Cierwa, y yo, como ministro del Rey y que aspiro a volver a gobernar, declaro ante el Parlamento, que siempre que haya elecciones, mientras no varien las circunstancias económicas a mis amigos la misma alianza.

Por dignidad de todos, ahora debemos votar contra el dictamen.

El señor LERROUX rectifica insistiendo en sus anteriores manifestaciones y censura al señor García Vaso que se pasó a la Monarquía—dice—por idealismo sino por conveniencia y egoísmo personales.

Los socialistas y republicanos piden votación nominal. El Sr. Alba solicita que el dictamen se vote por partes, a lo que se opone enérgicamente el Presidente señor Rojas Marcos, por no ser reglamentario.

Queda aprobado el dictamen que propone la proclamación de los ciervistas, señores Maestre, Espín y Moreno Martínez y del romanista señor García Vaso, por 137 votos contra 37.

Se levanta la sesión a las dos menos cuarto.

POR LA TARDE

A las cuatro menos cuarto se reanuda la sesión bajo la presidencia del señor ROJAS MARCOS.

En el banco azul, los ministros de INS, TRUCCION PUBLICA y FOMENTO.

Se pone a discusión el acta de Orense.

La impugna el señor ARMIÑAN. El conde de Bugallal, a quien llama caciquismo y caballerismo.

Dice que el señor Ramos, que viene proclamado fué hecho por el poder político de don Vicente Pérez concejal, diputado provincial, presidente de la Comisión Provincial de la Diputación.

Cartas que el orador posee dirigidas por el señor Ramos a don Vicente Pérez siempre terminan con la frase «mi amigo».

Sin embargo, le traicionó en las elecciones rebeldos contra su jefatura y procla-

NEUTRACIDO

ESPAÑOL

Indispensable para curar inmediata y permanentemente todas las enfermedades del ESTOMAGO, HIGADO E INTENTINOS; de composición originalísima y UNICA; sin bismuto, bicarbonatos, magnesianas ni calmanes.

Frasco 6 pesetas

Frasco doble, 10 pesetas.

Concesionario exclusivo

Jose Maria Galan.

SEVILLA



NEUTRACIDO

ESPAÑOL

Indispensable para curar inmediata y permanentemente todas las enfermedades del ESTOMAGO, HIGADO E INTENTINOS; de composición originalísima y UNICA; sin bismuto, bicarbonatos, magnesianas ni calmanes.

Frasco 6 pesetas

Frasco doble, 10 pesetas.

Concesionario exclusivo

Jose Maria Galan.

SEVILLA



ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO É INTENTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO É INTENTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

ESTÓMAGO É INTENTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Queda aprobada el acta de Almansa.

El Sr. CAMBO impugna el dictamen relativo a Castellón en el que se propone la nulidad de la elección.

Dice que el Supremo encargó a un juez amigo del Sr. Sala, una información judicial.

El Sr. SALA: Ese juez es una persona dignísima que tiene la Cruz de Isabel la Católica.

El Sr. CAMBO: Y su señoría le regaló las insignias.

Si esa información fuese exacta yo me avergonzaría de haber representado el distrito de Castellón porque ella constituye un caso de abyecciones que a sé quién habrá inventado.

Lee un telegrama del juez instructor al Presidente del Tribunal de Actas, en el que se dice que la información va dando resultados satisfactorios.

Es decir, que el juez ya sabía cuál había de ser su camino. (Risas).

El Sr. CAREAGA defiende el dictamen en nombre del candidato derrotado señor Salillas, tradicionalista.

En Castellón se han realizado muchos sirrrijelos, la información judicial es totalmente cierta, y si han votado al señor Salillas personas que no son tradicionalistas se debe a que Cataluña reacciona contra los catalinistas.

El Sr. RAHOLA, ¿Y las elecciones de Sonard?.

El señor FOURNIER: ¿Porque aún conservas el caciquismo?

Se pone a votación nominal el dictamen. El señor LERROUX explica su voto, diciendo que por creer que es de justicia votar con los regionalistas, sus enemigos políticos.

Se aprueba la nulidad de la elección, por 96 votos contra 49.

Se aprueban sin discusión los actas de Manresa y Granollers.

El acta de Gerrión de los Condes la impugna el Sr. SOTO REGUERA, quien ataca violentamente al Gobierno anterior, al Supremo y al candidato triunfante. Los cargos que enumera en contra de la validez del acta son los consabidos de soborno, atropello, etc. La Cámara no presta atención alguna al orador.

Defiende su derecho el proclamado, señor CUESTA, quien niega que le tra perseguido con el gobernador de Palencia. Asimismo opone a las afirmaciones del señor Soto, sobre su arraigo en el distrito, la circunstancia de poseer mucha propiedad en dicho distrito y la de ser su familia del corazón mismo de aquella tierra.

Se extraña de que el señor Soto haya hablado de soborno, por ser su defensa, el candidato derrotado señor Arroyo, por una que es pública que en las elecciones pasadas derrochó el dinero para obtener el acta.

Se aprueba el dictamen en votación ordinaria.

Son admitidos al cargo varios diputados. En la propuesta figura el diputado por Orense, don Fernando Ramos.

El señor LAZAGA se opone a la admisión, por considerar que después de lo que se ha dicho al discutirse el acta no debe admitirse al señor Ramos.

El señor BARRIO consume el turno en pro de la admisión.

El señor BURGOS MAZO, en nombre del Gobierno, recomienda que se tenga en cuenta la gravedad de la determinación y aconseja que se admita el señor Ramos.

El señor SALVATELLA defiende al señor Ramos y dice que la minoría romanista, asumiendo toda la responsabilidad del voto, lo emite en favor de la admisión.

El señor GOICOECHEA se extraña de que de la izquierda haya salido la idea de ponerse a la admisión del señor Ramos y recuerda que el señor Pi y Margall dijo en ocasión análoga que el voto popular santifica al hombre menos digno.

El señor SEOANE interviene para alguna aclaración de interrupciones anteriores y el Congreso acuerda en votación ordinaria la admisión de don Fernando Ramos.

Se levanta la sesión a las nueve menos cuarto.

Lotería núm. 55. Segovia Nueva: 1. Remite de cinco reales contra. Adonar María (14 1/2 reales).

VELADORES EN LA CALLE.

BIBLIOGRAFIA

Las industrias de la PRODUCCION. La mejor revista técnica de España. Originales del P. Pérez de Pulgar y Sres. Jordana, Arias, Burgeta, Gallastegui, Vila, Durán, etc. Extensa información ilustrada del nuevo Mercado.

De venta en la Administración, Fernandor, 3 duplicado, bajo, y principales librerías:

DIGESTONA

CHORRO

EL UNICO ESPECIFICO QUE CURA EL ESTOMAGO.

PIDASE EN FARMACIAS

Grandes almacenes de risutería, juguetes y quincalla

Viuda de M. Alvarez Aguado

Cara Alta 6 y 5, y Grafal 11.-Madrid

El mejor CAFÉ

LOS TES más SELETTOS

LA ESTRELLA

Meras recomendadas

32, MONTERA, 32

Teléfono 15-53

ALHA OXIGENADA

CARAZO

Sin alcohol ni azúcar



Por ser completamente natural no produce irritación, es una con éxito seguro para combatir la anemia, levantar el estado de debilidad, mejorar el color, aumentar la fuerza, etcétera.

Como higieno de la boca y la dentadura es el verdadero limpiador y blanqueador de los dientes, obrando como poderoso antiséptico, evitando la caries.

Botellas de un litro 8,00
Idem de medio 2,00
Idem cuarto 1,50

FARMACIA CARAZO

Calle de Alcalá 20, Madrid

ALCOHOL

para quemar, marca

"EL LEON"

CHAMPAN LUMEN

BODEGAS BILBAINAS

Hotel Pepina

Santander) Círculo) Origen) por sus curas, salud e hijo de J. Ciprián de la Lastra. Pre los 10 pesetas.

ANIS MAURA

Producto exquisito

Fabricante:

Eduardo Garcia

Real de Monroy.-Valencia

TERMAS

DE MOLINAR DE CARRANZA (VIZCAYA)

Estación en el ferrocarril Santander-Bilbao

Agua Clorurada—sulfúrea—bicarbonatada—nitrogenada—radioactiva.

Enfermedades de la nutrición

ANEMIAS—HEMIA—GOTA—ANEMIA Y CONVALESCENCIA

Completa instalación para el tratamiento de infecciones ginecológicas

ZERMOPHENOLICACION BAROS DE LUZ

MIDQUELÉUTICOS, CARBONATOS, LODOS ANTIFÉBRILES

Abiertos de 15 Junio á 15 Octubre

VINO PINEDO

Se consigue con él la curación segura de las enfermedades del corazón.

Nunca dejó de ser el mejor agente curativo de la leucemia y de la debilidad general.

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Restaurant LA CENTRAL

El sitio más fresco de Madrid.—PAZ. 7.

Teléfono 1909 Comedores Independientes.

VELADORES EN LA CALLE.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Panacea Corell

Enfermedades propias de la dentición

VINO ONA

Tónico poderoso. Fortificante energético, Aperiitivo excelente.

Del Dr. Aristegui.

A base de quina, cola, ascanthos virilis, nuez vómica y fosfatos.

ALIMENTO CEREBRAL

Magníficos resultados en las Convalecencias, Anémia, Debilidad, Atonia nerviosa é Inapetencia.

Agradableísimo al paladar

El vino Ona no está alcoholizado.

250 pta. botella.

Noveno día de carreras en Santander

SANTANDER 24.—Durante las carreras del noveno día de la temporada, presentaba el Hipódromo de Bella Vista una gran animación, cruzándose inmensas apuestas. El único pero es que, exceptuando la última carrera, en las demás no hubo ningún campo numeroso, siendo lo corriente el que se presentasen a la pista tres o cuatro caballos nada más.

Véase el resultado:

PRIMERA CARRERA. Militar (varias), 1.000 pesetas, 3.000 metros.—Har tomado parte tres caballos; 1, «Príncipe» (Prince William-Dendera), montada por Ocaña, de la Escuela de Equitación, correspondiéndole 750 pesetas; 2, «Evoli» (Italia), que le correspondió 150 pesetas (Botin), también de la Escuela de Equitación; y 3, «Arapiés», 100 pesetas (marqués de Trujillos), de la misma Escuela.

SEGUNDA, premio Gaillon, 1.500 pesetas, 1.600 metros.—1, «Sandover» (Oversight-Sandfly), montada por Sumter, del marqués de Villagodio; 2, «Gai-lon» (Rodríguez), del marqués de Aldama; y 3, «Ameljan» (Sánchez), del barón de Velasco.

Corrieron en esta carrera cuatro caballos.

TERCERA, premio Ramscapele (a reclamar), 2.000 pesetas, 2.100 metros.—1, «Banker Hill» (Mantenen-Megg's Hill), montado por Archibald, de Botin-Milans del Bosch; 2, «Manister Kitty» (Higson), del barón de Velasco; y 3, «King Lombard» (Rodríguez) del marqués de Amboage.

Saieron a la pista cuatro caballos. El ganador fué reclamado en 5.000 pesetas por madame Davies.

CUARTA, premio Przemysl, 2.000 pesetas, 1.200 metros.—Cuatro concurrentes; 1, «Heartless» (Orpila-Heartless), 56

kilos (Diez), del marqués de Valderas; 2, «Rouan», 54 (Hopper), del duque de Toledo; y 3, «Balacava», 53 (Higson), del barón de Velasco.

QUINTA, premio Dredde, 5.000 pesetas, 4.000 al primero, 600 al segundo y 100 al tercero. Distancia, 2.200 metros.—Tomaron parte cuatro caballos; 1, «Juvola» (Saint Just-Sainte Fiole), del conde de la Cimetra, montado por Archibald; 2, «Dear Brutus» (Higson), del barón de Velasco; y 3, «Rastignac» (Hopper), de Cimetra-Martorell.

SEXTA, premio Marmouset (handicap), 2.500 pesetas, 1.400 metros.—Parten ocho caballos; 1, «García» (Dorles-Galetes), del barón de Velasco, montado por Diez; 2, «Bonne Gosse» (Hopper), de M. J. Lieux; y 3, «Arvin», del conde de la Cimetra, llevado por Archibald.

Regatas

SAN SEBASTIAN 24.—Se han celebrado las últimas regatas internacionales de la «Clase X». Obtuvo la Copa del Gran Casino, que era el premio de honor, el balandro «Sonora», de don Eduardo Guillon; y se clasificaron después, correspondiéndoles distintos premios, «Gredos II», de 6,50 metros, propiedad del conde de Resilla; «Isabelita», también de 6,50, del señor Franki-Budd; «Sigma», de don Jorge Silveira; «Lojita», del Sr. Otermin; y «Ordago», del Sr. Peña, todos de San Sebastián.

En las regatas internacionales de yates obtuvo el premio de honor, o sea, la Copa Fontalba, el yate «Giralda V», de 7 metros, propiedad de S. M. el Rey.

Hace cuatro o cinco días este balandro había ganado la «opa del infante don Carlos, en reñida lucha con «Ariñ-Ariñ», de Ugalde y el balandro «Puchingui», de los Sres. Olavarrri y Chavarrri, el mismo que

ganó la mencionada copa el año pasado. Se clasificaron después en esta regata «Alain», 8 metros (Bilbao), del Sr. Gaudarias, y el referido «Puchingui».

Después de las regatas se celebró un banquete en el restaurant del Gran Casino, asistiendo 430 comensales.

El presidente del Club Náutico, Sr. Vignau, saludó a los yachtmens forasteros, brindando en honor de todos los balandristas.

Motoismo

Un buen número de aficionados bilbaínos han organizado una importante carrera, que se celebrará el día 31 próximo. El recorrido es el circuito del campeonato de Vizcaya, dando en el cinco vueltas, que representan 450 kilómetros aproximadamente; y como lo conocen perfectamente los motociclistas, dicho itinerario es el siguiente: Asua, Unbe, Pleancia, Mungia, Morga, Muxika, Amorebieta, Larrabazua, Derio.

Los premios ofrecidos son muy importantes y una buena prueba de ello es la numerosa inscripción, a pesar de que faltan aún algunos días para su clausura. Cogiendo las más importantes, conocemos diez inscripciones: cinco «Arley Davidson» y otras cinco «Excelsior». Las de la primera marca serán guiadas por Oscar Leblanc, Fuentes, Victor Landa, Eduardo Landa y José Jaranta, y las de la segunda, Pedro Sorrieta, Paciano Fernández, Arana, R. Chapa y E. Espinosa.

Es una verdadera lástima que en una provincia donde hay tantos aficionados a este deporte, y donde, según la creencia general, se encuentran las mejores carreteras de España, no se celebren más a menudo concursos de este género, y lo que es más grave, que no exista en Bilbao o en otra parte de la provincia ninguna Sociedad dedicada expresamente a este importante ramo de los deportes.

Prensa Católica

El quiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, para venta de Prensa Católica, se ha trasladado a la calle de Asturlos, titulándose hoy Librería de San Ignacio.

La Necrópolis y el nuevo matadero

Ayer se ha celebrado en el Ayuntamiento la subasta para la adjudicación de las obras para la completa terminación de la Necrópolis del Este.

Presidió el acto el alcalde, Sr. Garrido, con los concejales señores Ramos, Cabe-ro, Tato, Marcos y Pérez Toledo y el secretario general del Ayuntamiento, señor Ruano.

Como Notario actuó don Dimas Adanez. Se presentó un pliego suscrito por José Sela y Sela, vecino de Oviedo, que se compromete a realizar las obras con sujeción al pliego de condiciones y por el precio tipo de 5.568.570 pesetas con 53 céntimos.

El plazo fijado para la totalidad de las obras es el de cinco años, pero el contratista está obligado a terminar en el de dos años las obras siguientes:

Administración y Depósito Norte de cadáveres, pórticos de entrada, cerramiento de verja, puerta y parte de muro que completan la parte Nordeste, de muros y terraplenes contiguos a esta línea, saneamiento y distribución de aguas, y afirmado de las calles que afectan a esta línea y zona situada al lado de la carretera desde la entrada de la Necrópolis hasta el cementerio antiguo. Una vez realizadas estas obras, para las que se fijan dos años como máximo, podrá el Ayuntamiento comenzar a practicar enterramientos en la nueva Necrópolis, sin perjuicio de continuar las demás.

En la casa de la Villa se comentaba con gran satisfacción el resultado de esta importante subasta que asegura la terminación de la Necrópolis, y, en un plazo de dos años, el comienzo de la utilización de esta grandiosa obra, que a juzgar por la magnificencia del proyecto y de la gran parte ya terminada será de las mejores que en su clase existan.

El día 19 del corriente mes se firmó así mismo la escritura de contrato con la casa Dyle et Bacalán de París, para la instala-

ción del grupo principal de instalaciones mecánicas del nuevo Matadero con presupuesto de 2.247.850 pesetas y plazo de ejecución de quince meses que terminará, por tanto en octubre de 1920.

Como la instalación frigorífica, que importa 1.228.590,90 pesetas se adjudicó también en febrero último, y deberá terminarse en los meses de febrero o marzo próximos puede ya asegurarse que el edificio completamente terminado podrá entrar en servicio para fines del año 1920.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

Día 25.—Viernes.—(Fiesta de precepto).—Santiago el Mayor, Apóstol, Patrón de España, Santos Crisóstomo, Ciriaco, Félix, Teodoro, marítimos, y Santa Valentina, virgen y mártir. La Misa y Oficio divino son del Apóstol Santiago, con rito doble de primera clase con Octava y color encarnado.

CATEDRAL.—A las nueve y media, Misa conventual.

PARROQUIA DE SANTIAGO. (Cuarenta Horas).—Fiesta a su titular. A las ocho, Exposición de Su Divina Majestad y Comunión por el Sr. Herrero Zamorano y por la tarde, a las diez y media, Ejercicios y solemnidad prolección de Reserva.

PARROQUIA DE SAN LORENZO.—Novena a San Antonio. Por la tarde a las siete, Exposición, Estación, Rosario, Sermón que predica D. Maximiliano G. Bustos Novena, Reserva y Gozos.

PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ANGELES.—Empieza la Novena a su titular. Por la tarde, a las siete, Exposición, Estación, Rosario, Sermón que predica D. Rafael Sanz de Diego, Novena, Reserva y Salva.

ADORACION NOCTURNA.—Santa Bárbara.

AVE MARIA.—Comida a setenta y dos mujeres pobres, costeada por el conde de Eleja.

JUARENTA HORAS.—En Santiago.

CORTE DE MARIA.—De la Encarnación, en su iglesia o en las parroquias de Covadonga y San Lorenzo y de Gracia, en su iglesia (Humilladero, 29).

COMENDADORAS DE SANTIAGO.—A las ocho, se manifestará a Su Divina Majestad y

Comunión general para los socios de los jóvenes Encarrietas; a las diez, Misa solemnísima con sermón por el Sr. Sanz de Diego; por la tarde, a las seis, Ejercicios con sermón que predicará dicho señor.

CRISTO DE SAN GINES.—A las diez, Misa cantada con Su Divina Majestad manifestado hasta la una.

CRISTO DE LA SALUD.—De once a una, Exposición de Su Divina Majestad, Misa solemnísima, Trisagio y Meditación, y de seis a ocho, Exposición de Su Divina Majestad, Ejercicios y Pláticas.

ENCARNACION.—A las diez y media, Misa con Sermón por el Sr. Romo.

MARIA AUXILIADORA.—A las diez, Misa solemnísima; a las cinco y media, Sermón y Bendición (Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

ESPECTACULOS

LOS DE HOY

RETIRO.—A las diez y media, El cabo primero y Ruido de campanas.

FRONTON CENTRAL.—A las cinco, partidos a 50 tantos a pala; Muñoz y Jáuregui contra Belaza y Zaramandá; Botola y Abotiz, contra Angel o Iota.

EL PARAISO.—Gran otro de verano.—El de las caras bonitas: El sitio más fresco y seco de Madrid. A las seis y tres cuartos y diez y tres cuartos, dos grandes funciones. Programa completamente nuevo. Gran Exito de todas las atracciones. Frontón de señoras. Banda en el quiosco desde las nueve de la noche y diversos repartos. Esmerado servicio de restaurante.

SATURNO PARK.—Paseo de Rosales, 26.—Inauguración hoy, a las diez de la noche: Diversas atracciones. Tíltano Walk. Ferrocarril. Lujo. Espléndido restaurante al aire libre. Escogido concierto por la banda militar del regimiento de Saboya. Entradas días laborables, 0,60; días festivos, una peseta, y desde media, 1,50. Juveniles infantiles. Viernes de moda.

PLAZA DE TOROS DE MADRID.—A las seis, seis novillos de Pérez, para Valenciano II, Urquía y La Rosa.

(El anuncio de las obras en esta cartelera se sugiere su reconsecución al aprobacion.)

IMPUNTA DE EL DEBATE

Cafes, 4

CAFES

CAFES de todas clases. CHOCOLATES elaborados a la brasa.

PLA. DE SANTA ANA, 12.



Barato vendiendo, sólo este mes, toda clase de calzado sedoso y estufo; precios quince por ciento de descuento. Especial y Mina, 20, piso 1.º. Román, 16, VICAL.

EMILIO CORTES

AGENCIA DE ANUNCIOS

La Prensa

AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS

Carmen, 18, Teléfono 123.—Madrid.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, novenario y aniversario.

Oficina informativa de Enseñanza

Marqués de Cubas, núm. 3

PEPTONA

VINO DE ORTEGA

para CONVALESCIENTES Y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia Ortega, León, 13. Madrid. Labor. Puente Velasco.

ALCEDA Y ONTANEDA

Escrofulismo, piel, herpetismo, catarros, vórgas respiratorias y enfermedades de los ojos, nariz, garganta. Dos bañeros, dos hoteles, varias fondas.

Gran hotel de Ontaneda

A CARGO DE KESSLER HERMANOS

Confort en todas las habitaciones agua fría y caliente parque, teleg., orquesta. Informes: Admor.

SANTIAGO APOSTOL

Para celebrar esta fiesta, preferid siempre, a cualquier otro obsequio, los exquisitos artículos de repostería y confitería de

VIENA SOL Calle Recoletos, 4 Serrano, 54 Goya, 29 y GENOVA, 2.

Secursal está última, donde se sirven los más selectos HELADOS, se disfruta de aire sano y se pasan las horas frescas y agradables. Abierta toda la noche.

IODASA BELLOT

porque alivia los dolores, evita congestiones y atascos, purifica la sangre, evita fiebre, y asegurando el riego sanguíneo normal, y la regenera y depura de toxinas y detritus, estimula el apetito y la nutrición. 20 gotas cinco como un grano de yoduro, pero no irrita ni fatiga el estómago ni los riñones, no tiene mal sabor y es lo más fácil, seguro y eficaz.

4,50 pesetas en todas las farmacias. Folleto gratis.

F. BELLOT

Madrid de los Heros, 33, Madrid

Acreditados Talleres del Escultor **VICENTE TENA**

IMAGENES, ALTARES Y TODA CLASE DE CARPINTERIA RELIGIOSA. ACTIVIDAD DEMOSTRADA EN LOS MULTIPLES ENCARGOS. DESDE AL NUMERO 5 INSTITUTO PERSONAL.

PARA LA CORRESPONDENCIA: **VICENTE TENA, ESCULTOR, VALENCIA**

Si quiere preservarse de la Gripe

Tomar diariamente una copita del rico COñAC CORDON y para los convalescientes de ella una copita del GRAN QUINA CORDON.—DEPOSITO exclusivo casa ARIAS, MAYOR, 20 para pedidos. Antonio CORDON GONZALEZ.—Jerez de la Frontera

Ornamentos de Iglesia

GARCIA MUSTIELES

34, MAYOR, 34

Surtido especial en toda clase de artículos para los cultos divinos.

PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

TELEFONO 3.794

Jerónimo Farré Gamell

Ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina

Hernias

(quebradura...), aun las más antiguas y voluminosas, por las contracciones consecutivas a la operación de las mismas, deformidad de la espalda, piernas y pies se curan o se corrigen, según sea la afección, con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso de hernia, han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

APARATOS ESPECIALES

de nuestra invención, para el riñón móvil y para el descenso leve de la matriz.

Piernas artificiales

sin tutores laterales de acero, con pica de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de encajes, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, con patente de invención en las principales naciones del mundo.

Horas: de 11 a 1 y de 4 a 6

GABINETE ORTOPÉDICO

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º—Madrid

Enviamos gratis a médicos y a particulares nuestro libro «HERNIAS Y CUESTIONES ENLAZADAS CON SU TRATAMIENTO» y toda clase de detalles respecto a los demás aparatos de nuestra invención.

Anuncios breves y económicos

LA TINTA SAMA SIEMPRE VENCE

COMPRAS

COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platino, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo, Platería.

SELOS españoles pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870 Cruz, 1, Madrid.

VENTAS

OCASION. Vendo barata casa registradora. Apartado Correo número 478.

BONITO hotel, tres pisos, vendido o alquilado, mitad precio, estación Pozuelo, jardín, luz, agua. Razón: San Bernardo, 52, joyería.

VARIOS

¡SEÑORITAS! Los calzados ante se limpian, y tienen los colores claros en oscuros y todos en Mordoré. Almirante, 22.

POVENIR. Mecanografía, principales sistemas; taquígrafos, correspondencia comercial y ortografía; todo, seis pesetas mes! En breve, gran remesa máquinas Underwood. Plazas. Al-

quiler de máquinas. Precios sin competencia. «Orbis», S. A., antes Bar-Loock. Hortaleza, 17, T. 4458.

SE ALQUILA magnífico piso primero, propio para Embajada, Legación, Banco o familia numerosa. Excelente situación. Darán razón: Velázquez, 24.

NECESITAMOS oritadas para todo, amos de gobierno. Romerios. Carretas, 18:

NODRIZAS garantizadas ofrecemos Romerios. Carretas, 18.

OFRECEMOS toda clase de servidumbre y nodrizas. Romerios. Carretas, 18.

LA SOCIEDAD Anónima Hoeppl celebrará junta general el día 31 de Julio de 1919, en su domicilio, calle de la Aduna, número 28 triplicado, Madrid, a las once de la mañana.

COLOCACION capitales. Centro Hipotecario. Abada, 8, Madrid.

OFERTAS Y DEMANDAS

NECESITO señoras bien relacionadas, para vender a particulares artículo fantástico. Preciso garantía contra sustracción. Plaza Comandante Las Morenas, 2, primer planta derecha; horas: doce a una y siete a ocho.

ALQUILERES

ALQUILO automóviles. Abonos, medios abonos. Madrid. Provincias. Excursiones. Toda clase servicio. Talleres reparaciones. Construcción pilones. Garaje Iberia, Jardines, 13 Teléfono, 1893. M.

BOLSA DEL TRABAJO

NECESITAN TRABAJO OFRECENSE maestro, maestra, lecciones particulares. Francés, dibujo, ortografía. Ponzano, 48.

CENTRO colocaciones. Talleres, 2. 7.050 colocados. Teléfono 1.099

OFICINA análoga de colocaciones. Puentes y Boas del Trabajo. Espada, 4 principal; de 9 a 1 y de 4 a 7. Urgen doncellas: cocineras y muchachas para todo: Ofrecemos profesora de pintura y profesoras de ciencias, superior y de alemán; señoras de compañía y porteras, y para toda clase de servicios domésticos.

SOLEDAD González, costurera y costurera en su casa o a domicilio. Jornal módico. Santa Engracia, 33, principal, número 8.

LA TINTA SAMA SIEMPRE VENCE

Folleto de EL DEBATE

ORO DE LEY

Novela de costumbres, en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón

mazo a rayas de la puerta del corral, que mitiga los rayos caniculares del sol de las siestas, ni entendió de más calefacción en el mundo, que de la de la chimenea de campana, donde arde el recio tuero de tronco de olivo, entre arrancadas vides filoxeradas y abiertas piñas... ¡Cómo, en fin el Virgilio—aunque en mala comparación—de las geórgicas de los campos andaluces va a poder desenvolverse, sin tropezar a cada paso, y decir y hacer mil gansadas, entre gente elegante y «com'il faut», y entre «príncipes cristianos», como los que acaso tengan que moverse en el escenario de este libro?

Por de pronto el prometido es «príncipe heredero», como quien dice, de una casa condal, y del más rancio abolengo de Castilla; y la novia no será ninguna indocumentada ni ninguna palurda del montón, para hacer,

una boda semejante: ¡Es hija de un banquero y opulento!...

Y no: no es lo mismo escribir de lo que se sabe uno de memoria que de lo que se conoce sólo de oídas. En Pimpollares no hay un conde ni para un remedio, ni el novelador que nos ocupa entró nunca en palacios, ni amarrado... Mucho hay en su vida de lo de:

«A las cabañas bajé»

Pero de lo de:

«A los palacios subí»,

perdone usted, por Dios, que no llevo suelto.

Quisiera él tener, y otro gallo le cantara, esa habilidad que tienen otros, aun nacidos en tan bajas esferas como él, para entrar como Perico por su casa, en lo más cogolludo de la aristocracia y en lo más empinado de la grandeza; y no sólo para hacer una entrada por salida, como vulgarmente se dice, sino para aposentarse y establecerse definitivamente en tamañas alturas, haciendo de ellas el medio ambiente de su vida... Mas, como no la tiene, ni la tendrá—cree él que es cuestión de espinazo—cátalo de escalera abajo por vitalicio; sin haber departido con ningún aristócrata, ni haberse cartado con ningún grande, ni saber más de ellos, sino que existen, y que caso, acaso, sean de carne y hueso,

como los demás mortales de la historia.

Ya lo de la familia de la novia es harina de otro costal: clase media, siquiera acaudalada y distinguida. De eso conoce él algo, aunque no mucho, y es más fácil que acierte... Lo otro: lo elegante y aristocrático-principesco es lo que no es posible que le salga, por muy clara que sea su intuición artística; exponiéndose a que tengan que decirle: zapatero a tus zapatos; a tus curas y a tus Maritornes; a tus hombres de carrera y tus novias aldeanas!... «Aún hay clases» en el mundo, y no es lo mismo un revisitero de fiestas lugareñas, como para corresponsal de un periódico de provincias, que un cronista de salones aristocráticos, digno de un rotativo de la Corte.

¡Qué entiendes tú de telas y de «gemmas», de encajes y de pieles para los prendidos para las damas, ni de uniformes ni de encomiendas para el sexo fuerte... de comidas y de músicas... de bailes y de recepciones... de trenes y de juegos... ¡de todo, en fin, ese polvo finísimo de oro, que «nimba», ante los desparratados ojos del vulgo ignaro, todo lo en que la gente del gran mundo destaca su figura, modela su carácter, expresa

sus pensares y sus sentires... ¡desenvuelve su vida!...

Tú, que no sabes más idioma que el castellano, y para eso bien medianejamente, ¡cómo vas a seguirlos en su charla, salpimentada de modismos políglotas, sin los que no hay elegancia ni distinción posibles?

¡Qué sabes tú de sus exquisitísimas maneras, ni de sus gustos refinadísimos... de sus excentricidades, que hacen moda, ni de sus idiosincrasias, que desesperan por lo incooperables?

Por donde es para matarte, créelo, el haberte empeñado, por novelar en fino, en hacer por aparentar que eres otro y diverso del «ego ille qui quondam».

—Mire usted: —son sus palabras— como por probar nada se pierde, quiere decir que, siquiera por esta vez, aderezaremos un plato de «carne humana» con sólo «especies finas»... Los lectores dirán, cuando lo prueben, si se quedan con él para deleite de su gusto, o si hay que echarsele al gato...

¡No lo permita Dios!—concluye— ¡Se quiere mucho a un libro! ¡Como que no es otra cosa que un hijo del alma!

Así, pues, Dios sea en mi ayuda.

CAPITULO II

Coral en rama

—El corazón más hermoso que ha entrado en el colegio. ¡Un encanto de niña! Le puso usted Coral, y es un coral. ¡Pero un coral de los finos! La Madre Gilbert está loca con ella y se le cae la baba contando sus monerías. La reprende muchísimo y hasta la astiga algunas veces, porque es que no piensa más que con el corazón. Ella no se encomienda a Dios ni al diablo; sino hace lo que se le ocurre, tal y como se le ocurre, y aquí paz y después, gloria.

El jueves (que por eso he querido bajar a saludar a usted y a que hablémos), las sacamos de paseo al medio día y las llevamos al Parque a que tomaran el sol; por cierto que se había leído en el refectorio el hecho de la vida de San Martín, cuando partió la capa con el pobre.

Pues señor: que se encontró en un banco de las Delicias una gitana, con su chiquito en los brazos, casi en cueros, o sin casi. Y, ni corta ni perzosa, se quita la talmita de pieles que le había usted traído días antes y se la dió a la gitana, para que abrigase al arrapiezo! —¡Pero angel de Dios!—le dijo la Madre Gilbert, cuando se enteró de la hazaña, y la